

répète après lui dans ses hymnes de fêtes.... Nos plus beaux titres de noblesse viendront des droits de la douleur ! Le Christ les a suffisamment reconnus...

Courage , nobles âmes ! L'homme se crée une nouvelle vie de sa vie même ! La douleur décompose la première matière, qui est l'orgueil. Car le créé doit disparaître... il n'est qu'une première mise de fonds (1). Dans l'infini la substance était d'elle-même, le Verbe ne fut point créé : *Genitum* , *non factum* ! Eh quoi ! il emprunta notre nature pour nous enter sur la sienne!... Quelle essence Dieu a-t-il rêvé dans les Cieux ?... Mais avez-vous sondé cette parole dite à l'homme : **MON FILS !!**.. Je le dis , je le dis , vous ne savez pas ce que c'est que la douleur... Le travail prépare ici-bas un être qui, plus sublime que l'Ange , ne tombera plus de l'infini ! (2)

Tendres âmes , concevez-vous maintenant pourquoi Dieu , tout en prévoyant la chute , ne s'est point arrêté devant la création !... Encore ne savez-vous pas les conséquences que l'Absolu , dans son système infini , va rattacher à la seule liberté de l'homme ; encore n'avons-nous pas dit la portée des mérites renfermés dans le mystère insondable de la douleur !

Ah ! la question n'est pas sur la douleur , mais sur l'effrayante quantité dont l'âme en est environnée lorsqu'elle vient sur la terre...

(1) Connaissant bien toute l'histoire de la création, la grande voie du Dogme a dit : « Le Père nous a *créés* ; le Fils nous a *rachetés* ; le Saint Esprit nous a *sanctifiés*. »

(2) Je vous parle comme je sens... mais que je serais malheureux si ma pensée faisait naître autre chose en vous qu'une profonde humilité ! Car en entrevoyant ces merveilles, mon esprit vient de goûter, avant que la mort lui en ait marqué le temps, la joie de l'immense Bonté...